



Présents : Guerrino Barp (GB), Frédéric Blondiau (FB), Patrick Dessart (PD), Francis Leboutte (FL) et Philippe Looze (PL).

Excusés : tous les autres.

Animateur : FL

Rédacteur : FB

Préliminaires

La réunion commence avec quelques échanges informels... à propos de :

- de la vapeur d'eau (gaz à effet de serre important – du moins en proportion des GES) qui, heureusement, ne reste pas dans cet état longtemps après la sortie des tours de refroidissement – et dont la part issue de ces dernières ne représenterait qu'une part négligeable ;
- de l'éolien qui présente notamment l'avantage de ne pas produire du CO2 pendant son exploitation, comme le nucléaire via le combustible d'uranium – voir le diaporama sur la question sur le site <https://findunucleaire.be/documents.htm#diapo-climat> ;
- de la pureté de l'eau de Meuse relâchée dans l'atmosphère – tant au niveau radiologique (il s'agit bien évidemment d'eau issue du 3e circuit) que chimique (l'eau est distillée) ou chimique (elle est aussi filtrée) ;
- de l'autre forme de démocratie qui s'épanouit au Rojava, le Kurdistan syrien, inspiré des thèses de Murray Bookchin

- 1) Animateur et rapporteur sont désignés.
- 2) Aucun nouveau membre du CC à accueillir.
- 3) La réunion de juillet est supprimée. La date de la réunion suivante est fixée, classiquement, au 3^{ème} lundi du mois d'août, à 18 h, à la Barricade — il reste à en prévenir les responsables !
- 4) L'OJ est approuvé ainsi que le PV de la réunion précédente. Un rappel est fait concernant la mécanique des PVs
 - a. des modèles de documents et les anciens PV (format traitement de texte) sont mis à disposition via l'outil NextCloud ;
 - b. le rédacteur propose une version du PV à approuver via la liste du CC (format traitement de texte, pour en permettre une éventuelle correction aisée) ;
 - c. la mise en forme finale au format .pdf se fait par Francis (qui le met aussi en accès sur le web par tous les membres).

1. Réunion du CA

- 1) Plus de 10 nouveaux membres se sont affiliés à de *Fin du nucléaire* le dernier mois.
- 2) On arrive donc à un total de plus de 360 membres.
- 3) Rappel des cotisations : sur les 150 rappels, 30 ont versé leur cotisation oubliée... certains membres ont mis en place des virements automatiques mensuels : même si cela complique un peu la gestion administrative (de même que les membres qui paient pour d'autres, ou sous les noms d'épouse, etc), c'est une bonne chose.

2. Projet de décret wallon des compteurs communicants

- De nombreux points sur les compteurs communicants sont détaillés sur le site de FDN – on y accède directement en suivant le lien associé à l'image d'un tel compteur, à gauche sur la page d'accueil (lien direct : [www.findunucleaire.be/cc.htm](https://findunucleaire.be/cc.htm)).
- Diffusion de l'action lettre aux députés : chaque membre de FDN et tout citoyen sont invités à écrire à des députés cdH qui peuvent faire basculer le vote – il ne faut peut-être pas faire un envoi global à tous les députés, sauf bonne raison, pour éviter un effet contre-productif.
- Le site propose un modèle de lettre (que chaque membre peut bien sûr adapter) ainsi que la mécanique pour découvrir les adresses mails des députés destinataires de l'envoi électronique.
- Plusieurs associations ont été ou seront contactées pour relayer l'action, dont le RWAD.be via Valérie Xhonneux (plusieurs syndicats y sont).
- Le projet a plusieurs phases : d'abord compteurs à budget et « gros » consommateurs ou producteurs (jusqu'en 2021) puis nouvelles constructions et là où les GRDs l'estiment nécessaire... il n'y a aucune possibilité de s'opposer sauf en démontrant son électro-hypersensibilité (ce qui risque d'être difficile car cette maladie n'est pas reconnue en Belgique).
- Il est décidé de faire un communiqué de presse et de l'envoyer aux adresses des journalistes en notre possession (cette liste a été récemment allongée).

→ Francis prépare un projet.

- Le projet a été adopté en 3^{ème} lecture par le gouvernement ce 14 juin (le site contient le texte en l'état à la 2^{ème} lecture – pas de différence fondamentale). Sera soumis au PW début juillet.
- Seuls les fabricants et les gestionnaires de réseau retirent un bénéfice significatif de ce projet (par leur business direct ou, à terme, via la « revente » de données de type *big data*).
- Un comité composé de ces mêmes gestionnaires et d'autres n'a aucun pouvoir en tant que tel, mais rapportera au gouvernement qui décidera probablement en fonction des rapports fournis.
- Les aspects relatifs à la sécurité du système sont soulevés, outre les craintes sur le respect de la vie privée, déjà en fonctionnement « normal » étant donné qu'il est prévu (ou du moins possible) d'y intégrer les informations collectées par les objets « connectés ».
- En Allemagne, ce sont notamment les coûts liés à la mise en place de mécanismes d'encryptage fort (de type bancaire) qui ont poussé à limiter son adoption aux « gros » consommateurs ou producteurs (15 % des compteurs).

3. Interpellation des collèges communaux (ICC)

- Le site de FDN propose désormais une carte interactive fonctionnelle qui affiche l'état de la situation – chaque commune étant colorée selon
 - qu'elle soit en attente (que rien ne soit en cours), ou
 - qu'un habitant de la commune soit en train de faire les démarches pour interroger ou qu'il y ait un « parrain » en train d'établir des contacts pour inciter quelqu'un à faire l'interpellation,
 - que la demande d'interpellation ait été faite,
 - que l'interpellation ait eu lieu,
 - qu'une motion ait été votée pour dire non au nucléaire, comme à Liège,
 - qu'une motion ait été votée mais ne qu'elle ne présente aucun intérêt, comme à Esneux ou
 - que les interpellations soient interdites, comme pour les villes de Huy et de Namur.
- Il est possible
 - de parcourir la carte, pour découvrir les communes, en la survolant avec sa souris
 - de zoomer dans la carte (ou de dé-zoomer)
 - de rechercher sa commune via son nom, le nom d'une de ses composantes (d'avant la fusion) ou via son code postal... ou
 - de demander un accès pour faire un commentaire sur une commune afin de signaler qu'on compte participer à une interpellation ou qu'on connaît quelqu'un qui va le faire.
- Il faut trouver les arguments pour contrer la réponse de Jan Jambon au bourgmestre de Visé, qui critique certains points de notre modèle d'interpellation (et qui fait référence au gouverneur de province, qui avait également répondu).

→ Francis préparera un document rassemblant ces 2 documents et d'autres du même genre.

- Il faudrait donc relire le plan d'urgence (d'une centaine de pages !) et y trouver les failles (par exemple, sur le manque de stock d'iode, pendant la période de contamination avant l'évacuation) ou, à minima, contrer les 6 pages de réponses de JJ.

→ Créer un groupe de travail pour.

- On pourrait également envisager une opération de dessin de « flèches d'évacuation » qui pourraient, aux carrefours importants, indiquer, en vert, au sol, la direction que la population devrait prendre en cas d'accident nucléaire – cela existe dans certains pays, pour d'autre type d'évacuations.

4. Semel (28, 29 juillet)

- Notre présence a été acceptée par le comité d'éthique à cette foire alternative à Libramont !
- Il y a déjà quelques volontaires pour assurer notre présence mais il faudrait 4 personnes en plus.

5. Actions internationales

- Tihange en octobre : l'idée d'une embarcation flottante à partir de laquelle une projection laser sur les tours de refroidissement est retenue... avec ses effets fumigènes.
- Malheureusement, le coût de la location d'un bateau semble prohibitif (1900 € au pays de Liège, 1400€ à Huy...) Peut-être faut-il se tourner vers quelqu'un qui accepterait de prêter un bateau ?
- Des autorisations seront demandées pour *bloquer* le quai en face de la centrale... et y permettre une activité / animation.

→ Bouli se charge de la communication « Action à Tihange » (et non « Manifestation à Tihange ») – tout ceci doit être précisé sans plus trop tarder.

→ L'inventaire des incidents nucléaires et autres avatars (politique, financier) est poursuivi par Patrick.

6. Retrouvailles (1, 2 sept.)

- Il est décidé de répondre positivement et de s'inscrire !... c'est une activité qui a un retentissement significatif. Nous avons tout ce qu'il faut pour installer un stand.
- La bâche utilisée lors de l'action sur le pont près de Barchon sera réservée.

→ Francis fera l'inscription.

Divers

- Lettre ouverte aux Ministres allemands : cela a été fait dans l'urgence (suite à une demande explicite de soutien qui a été adressée en direct à FDN)... il fallait, en effet, dénoncer cette vente de combustible et cette détention d'actions dans Engie — situation pour le moins paradoxale avec la décision allemande de se retirer du nucléaire.
[Voir la page « L'Écho des atomes sur le site ».](#)